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南區區議會 (2020-2023)屬下  

南區社區重點項目專責委員會  

第五次會議記錄  

 

 

日期：  2022 年 5 月 10 日  

時間：  上午  10 時  30 分  

地點：  南區區議會會議室  

 

出席者：  

林玉珍女士 ,  BBS, MH  （是次會議臨時主席）  

梁進先生  

 

秘書：  

黃杏儒女士  民政事務總署南區民政事務處  

行政主任（區議會） 3 

 

議程三及四列席者：  

莊穎欣女士  民政事務總署南區民政事務處  

南區民政事務助理專員  

 

參與議程三的討論：  

施愷廸醫生  香港大學李嘉誠醫學院眼科學系眼科流行

病學組總監  

劉健邦先生  香港大學李嘉誠醫學院眼科學系項目經理  

 

 

參與議程四的討論：  

杜興業先生  香港復康會易達旅運有限公司高級經理      

衞建業先生  香港復康會易達旅運有限公司經理（運作

及客戶服務）  
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議程一︰  選舉臨時主席                                       

 

1.  秘書表示，由於主席及副主席職位同時懸空，因此現按照《南區區議

會會議常規》第 35（ 3）條，開始委員會臨時主席選舉程序。她請在座出席

的委員會成員選出一名議員為臨時主席。  

 

2.  梁進先生提名林玉珍女士 ,  BBS, MH 為臨時主席。林玉珍女士 ,  BBS, 

MH 同意。  

 

3.  秘書宣布林玉珍女士 ,  BBS, MH 為是次會議的臨時主席。  

 

開會辭：  

 

4.  臨時主席表示，因應現時有關 2019 冠狀病毒病的最新情況，是次會

議不向公眾人士開放，以減少人群聚集帶來的風險。臨時主席請出席的委

員、與會人士及傳媒人士自備口罩及食水。所有人士於進場前，均須在南區

民政事務處職員的協助下量度體溫，以及使用「安心出行」流動應用程式掃

描場地二維碼。根據《南區區議會會議常規》，委員會舉行會議的法定人數，

為該委員會全體成員人數的一半。為免會議因法定人數不足而中斷，委員如

因事需於會議終結前離開，請盡可能於會前通知秘書，並在離開時知會場內

的秘書處人員。   

 

5.  臨時主席表示，每位委員可就每項議程最多發言兩次，每次發言時間

不多於三分鐘。委員接納此項建議。  

 

 

議程二︰  通過 2022 年 1 月 18 日第四次會議記錄                    

 

6.  臨時主席表示，南區社區重點項目專責委員會第四次會議記錄的中英

文初稿已於會議前送交各委員參閱。  

 

7.   委員會通過上述會議記錄。  
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議程三︰  香港大學就「眼科檢查計劃」擬備的工作進展報告  

 （專責委員會文件 3/2022 號）                           

 

8.  臨時主席歡迎以下代表出席會議︰  

 

(a)  香港大學李嘉誠醫學院眼科學系眼科流行病學組總監施愷廸醫

生；以及  

(b)  香港大學李嘉誠醫學院眼科學系項目經理劉健邦先生。  

 

9.  臨時主席表示，為讓委員了解「眼科檢查計劃」（下稱「檢查計劃」）

的工作內容及疫情下的服務安排，香港大學（下稱「港大」）已向委員會提

交工作進展報告，詳情載於附件一。  

 

10.  臨時主席請港大代表簡介報告內容。  

 

11.  劉健邦先生簡介眼科檢查中心（下稱「中心」）過去數月的運作情況，

重點如下︰  

 

(a)  截至 2022 年 3 月 31 日，中心已為超過 11 200 名南區居民進行

眼科檢查，發現當中超過三成居民患有白內障，患有青光眼（或懷疑

患有青光眼）和患有黃斑疾病及視網膜疾病的居民則各佔約一成；  

 

(b)  中心已將 24%參加者轉介至私營或公營眼科診所，以跟進病情。

委員可參閱附件一表 2 了解詳情；  

 

(c)  委員亦可參閱附件一第 3 頁的列表，了解南區各個分區的參加

人數及檢查進度；  

 

(d)  受疫情影響，擬於 2022 年第一季舉行的眼科健康講座，已延至

第三季或第四季舉行；以及  

 

(e)  宣傳工作方面，中心在 2021 年主動向南區住戶寄發邀請函，邀

請居民參加檢查計劃，成效顯著。礙於疫情，寄發邀請函的工作一度

暫停，但已於 2022 年 4 月底恢復。  
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12. 施愷廸醫生簡介防疫措施。他表示，鑑於第五波疫情嚴峻，所有參加

者在接受眼科檢查當日，必須已接種兩劑疫苗，以及進行 2019 冠狀病毒病

快速測試，進入中心時亦須使用「安心出行」流動應用程式。為方便參加者，

中心會向他們提供快速測試套裝，並事先向他們說明上述要求。他續指，參

加者只可單獨接受眼科檢查，但醫生講解病情時，一位親友可在場陪同。他

指出，檢查計劃推出至今，意見均屬正面。   

 

13.   臨時主席表示，過去 3 個月內，每日平均有 14 人接受檢查，反應十

分理想。至於疫情對檢查計劃的影響，她欲了解參加者一旦取消預約，中心

會否聯絡他們，重新安排預約。  

 

14.   劉健邦先生回應指，若參加者於原定預約時間 24 小時前致電辦事處

取消預約，職員會即時聯絡候補名冊上的人士，詢問他們會否前來接受眼科

檢查，但根據過往經驗，約八成候補人士拒絕填補空缺。他續指，所有取消

預約的居民均可重新預約。  

 

15.   梁進先生認為，參加者需要轉介跟進的比率偏高，詢問在需要轉介的

個案當中，有否參加者因延誤診治而失明。他指出，若情況普遍，或需進行

廣泛宣傳，讓居民（尤其是長者）及早知道需要好好保護眼睛，從而防患於

未然。另外，他欲了解護士短缺會否影響檢查計劃，以及短缺情況是否遍及

整個護理行業，還是只限於眼科。  

 

16.  施愷廸醫生綜合回應如下︰  

 

(a)  有關眼疾未能及早治療的個案，現階段港大未有分析這些個案，

惟可考慮進行。然而，對於治療某些眼疾，時間並非關鍵因素。若參

加者檢查時發現患有白內障，只需接受手術便可恢復視力。至於經診

斷後證實患有青光眼及患有黃斑疾病的參加者，港大可整理數據，篩

選較嚴重的個案，了解參加者經轉介後是否仍未接受妥善治療。過往

約有 12 000 名居民曾接受眼科檢查，港大可將這些個案分為輕微及嚴

重兩組，詳細分析；以及  
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(b)  招聘人手不太困難，最近中心已聘請一名兼職註冊護士。檢查

計劃所需人手並非護士和醫生，而是研究人員、護理員及健康服務助

理，他們負責檢查和進行問卷調查等日常工作。  

 

17.   梁進先生留意到，中心在檢查後曾因參加者有「其他系統性健康問題」

而轉介個案，他欲了解詳情。  

 

18.  施愷廸醫生回應指，在檢查過程中，若發現參加者的眼疾可能與身體

其他部分的問題有關，將視乎情況，向他們發出轉介信。他舉例說，若檢查

期間發現參加者出現糖尿上眼的徵狀，而參加者不知道自己是否患有糖尿

病，中心會將個案轉介至家庭醫學診所跟進。此外，部分參加者不清楚自己

是否患有高血壓，如量度血壓時所得讀數超出合理範圍，經休息後再次量

度，血壓仍屬過高，中心亦會將個案轉介至家庭醫學診所跟進。他表示，曾

有參加者驗眼時出現懷疑中風徵狀，即時被送往急症室接受治療。  

 

19.  臨時主席表示，中心的防疫措施充足。現時疫情漸趨緩和，她期望港

大加強宣傳，吸引更多南區居民參與檢查計劃，一旦發現眼疾，亦可及早接

受治療。她總結時表示，委員會希望所有合資格南區居民均可參與檢查計

劃。  

 

 
議程四︰  香港復康會就「南區復康專線」擬備的進度報告  
   （專責委員會文件 4/2022 號）                                  
 

20.  臨時主席歡迎以下代表出席會議︰  
 

(a)  香港復康會易達旅運有限公司高級經理杜興業先生；以及  
(b)  香港復康會易達旅運有限公司經理（運作及客戶服務）衞建業

先生。  
 

21.  臨時主席表示，為讓委員了解「南區復康專線」第一階段的服務及第

二階段的準備工作，香港復康會（下稱「復康會」）已向委員會提交進度報

告，詳情載於附件一。  
 

22.  臨時主席請復康會代表簡介進度報告。  
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23.  衞建業先生簡介進度報告，重點如下︰  
 

服務表現  
 
(a)  截至 2022 年 3 月 31 日，共有 4 402 名合資格居民登記成為會員，

其中 2 139 人（約 49%）透過流動應用程式登記，登記人數與程

式下載次數相若。至於透過客戶服務熱線及上車時即時登記的人

士，則分別佔會員總數 25%及 26%；  
 

(b)  在上個財政年度（截至 2022 年 3 月 31 日），復康會共提供了  
9 952 班次服務，涉及 32 321 人次。其中，「石排灣、香港仔線」

（S4）載客量最多，共 7 621 人次，其次為「海怡、鴨脷洲線」

（S1）。復康會原先訂下的目標為每班次平均接載 4 人，即整個

財政年度的載客量為 39 680 人次。然而，礙於疫情等因素，總載

客量只達到目標的 81.5%；  
 

(c)  雖然 2022 年年初爆發第五波疫情，影響部分班次，但循環服務

線仍達到服務目標的 98.8%。復康會在 2021 年 7 月將「共乘服務

線」（S6）的服務範圍擴大，故該路線的服務班次總數較服務目標

多 1.5 倍（即多 32 個班次）；  
  

人力資源  
 

(d)  現時在計劃下共聘請 20 名職員，唯一的空缺為負責日常營運及

支援的主任職位；  
 

服務認受性  
 

(e)  2022 年 3 月 31 日為止的財政年度總載客量，較上一個財政年度

增加約 1.6 倍，當中以「共乘服務線」（ S6）增幅最大，達 23 倍，

而增幅最小的「黃竹坑、利東線」（S2），載客量亦增加 1.2 倍；  
 

2019 冠狀病毒病對服務的影響  
 

(f)  由 2021 年第二季至 2022 年第一季，復康會先後有 8 名前線員工

（分別是 5 名車長及 3 名接載護理員）確診 2019 冠狀病毒病，

令部分服務受影響，包括循環服務線合共 19 個班次被取消，影
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響 30 多人。自 2022 年 3 月底，相關服務已陸續回復正常；  
(g)  疫情期間，復康會已加強清潔和消毒車廂，其前線員工亦有提醒

乘客佩戴口罩和注意個人衞生。若車輛曾接載確診者，復康會將

要求清潔承辦商進一步消毒車廂。現時，所有前線員工均須在上

班前進行快速抗原檢測。若檢測結果呈陽性，該名員工須立即暫

停工作，辦事處職員亦會通知曾與該名員工接觸的乘客，請他們

密切留意身體狀況；  
 

(h)  復康會曾在 2022 年 3 月中向部分「南區復康專線」的乘客贈送

物資包，鼓勵他們齊心抗疫；  
 

服務宣傳  
 

(i)  復康會代表上次匯報計劃進度時，曾提及主要宣傳工作，指復康

會較早前已致函醫院管理局轄下的瑪麗醫院，申請在醫院範圍內

設置宣傳站。雖然院方在 2022 年 5 月初拒絕該項申請，但表示

會安排張貼海報和派發宣傳單張；  
 

(j)  復康會期望在疫情緩和及社交距離措施放寬後恢復各項宣傳工

作；以及  
 

財務狀況  
 

(k)  由 2021 年 4 月 1 日至 2022 年 3 月 31 日，計劃的總開支為港幣

6,081,102 元。雖然汽油價格上升，但員工薪酬支出因有職位懸空

而減少，故整體支出略低於預算支出。  
 

24.  梁進先生提出以下意見及提問︰  
 

(a)  對服務受疫情影響表示理解；  
 
(b)  鑑於疫情緩和，服務使用者日增，詢問復康會可否將每班次的

載客量由 4 人增至 5 人；  
 
(c)  欲了解復康會會否加強宣傳，包括在復康車輛的車身印上宣傳

字句（例如「南區居民如有需要，可致電熱線」），鼓勵更多居民使用

服務；以及  
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(d)  建議加強宣傳「共乘服務線」（S6），以提高其使用率。  
 

25.  臨時主席表示，由 2021 年 4 月至 2022 年 3 月，「共乘服務線」（S6）

的載客量為 747 人次。她欲了解居民最常在哪個車站上車前往葛量洪醫院。 
 

26.  衞建業先生綜合回應如下︰  
 

(a)  復康會代表在上次會議曾提過，該會計劃於 2022 年將每班次的

平均載客量由 4 人增至 4.5 人，現正致力達成目標。至於能否將每班

次的平均載客量增至 5 人，則需視乎宣傳工作的成效。個別班次的普

通座位經常滿座，而輪椅座位則常有空位。若宣傳工作可吸引更多使

用輪椅人士，使用率將會提高；  
 
(b)  復康會早前向運輸署申請提供服務時，已將車身設計提交署方

審議，但署方當時表示不希望車身印有二維碼或電話號碼等資料；  
 
(c)  服務宣傳方面，復康會已在車廂內張貼海報；  
 
(d)  表示復康會已開始增加 S6 路線的班次，而於赤柱馬坑邨巴士站

及龍德苑上車的人數，佔服務使用者總人數六分之一；以及  
 
(e)  復康會已擴大 S6 路線的服務範圍，故各車站均有前往葛量洪醫

院的乘客。S6 路線原為赤柱及石澳區的居民而設，若資源許可，復康

會將研究如何讓更多居民知道該路線。  
 

27.  臨時主席詢問在龍德苑上車的乘客目的地為何。  
 

28.  衞建業先生回應指，在赤柱馬坑邨巴士站及龍德苑上車的乘客大多前

往葛量洪醫院或瑪麗醫院，小部分則前往東區尤德夫人那打素醫院。  
 

29.  臨時主席總結時表示，委員會明白復康會已盡力宣傳計劃下的復康巴

士服務，並留意到部分市民礙於疫情減少覆診和使用服務。委員會期望復康

會可於疫情緩和後達成目標，甚至將每班次的平均載客量增至 5 人。委員

會亦期望復康會日後提高「共乘服務線」（S6）的使用率。  
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議程五︰  其他事項                                                    
 

30.  臨時主席表示，秘書處於會前沒有收到其他事項的建議。  
 
 
下次開會日期  
 

31.  臨時主席表示，下次南區社區重點項目專責委員會會議將於 2022 年

9 月 13 日（星期二）上午 10 時 30 分在南區區議會會議室舉行。  

 

32.  議事完畢，會議於上午 11 時結束。  
 
 
南區區議會秘書處  
2022 年 9 月  


